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雷達車巡各區 速揪高危招牌
5月起試用診斷系統 屋宇署正檢討成效

香港今年發生多宗外牆石屎剝落以及

塌招牌等事故，危及途人安全。香港特

區政府發展局局長甯漢豪昨日表示，屋

宇署一向有利用創新科技協助執法工

作，應用範圍包括使用無人機協助檢查

樓宇外牆的失修狀況、視察樓宇外部的

僭建物及違規地盤平整工程、視察涉及

建築地盤及樓宇的緊急事故現場等。同

時，因應招牌日久失修、有倒塌危機，

署方已於今年5月起試用「破損招牌診

斷系統」，以相機及光學雷達裝置巡視

各區招牌，盡快辨別危險招牌以作出執

法，又與大學研發結合無人機、光學雷

達科技及人工智能技術的創新系統，以

精準勘察樓宇外牆破損情況。

◆香港文匯報記者文森

香港文匯報訊（記者 文森） 為配合香港即將開展的多項大型基建
工程，特區政府推出措施解決業界「人手荒」，包括加強本地工人的
培訓和推廣業界更廣泛應用創新科技，及透過「建造業輸入勞工計
劃」，讓業界輸入補充勞工。首批約50名輸入勞工於上月30日抵港，
並入住建造業議會負責建造及營運的元朗潭尾宿舍。
位於元朗潭尾的建造業輸入勞工宿舍由社區隔離設施改裝而成，單
位內配備基本傢具及電器，宿舍設有洗手間、淋浴間、洗衣房、茶水
間、醫療服務室、無線網絡、公共活動空間、文娛康樂設施、便利店
及自動販賣機等設備。
香港建造業議會昨日表示，該宿舍於10月中完成改裝，如期啟用。

議會承擔元朗潭尾指定宿舍的建造及營運的重任，而宿舍須以自負盈
虧方式運作，向租用的總承建商收取租金以支付成本，不會使用公
帑。議會會與香港建造商會和僱主緊密合作，在提供居住設施的同
時，協調管理膳食交通等安排，照顧輸入勞工的需要，亦避免對社區
造成影響。

首批外勞50人已入住潭尾宿舍

香港文匯報訊（記者 文森）
新一份施政報告提出公共運輸綠
色轉型，目標是2027年底前投
入約700輛電動巴士和約3,000
輛電動的士。特區政府環境及生
態局局長謝展寰昨日指出，換車
成本貴，轉型初期巴士公司營運
成本會增加，不排除會資助巴士
公司更換電動車，以減少對票價
的衝擊。同時，為支援電動的士
發展，政府今年亦會為首個充電
站招標，並期望兩三年內加裝幾
百個高速充電器。
謝展寰昨日接受電台訪問時透
露，為減低更換電動巴士的成本
對票價的衝擊，政府會與業界研
究整體財務安排，除資助巴士公
司外，亦擬鼓勵營運商從票價以
外的渠道開源。

以港規格研發電動巴士
「會跟巴士公司看看整體財務
安排是如何。我們不排除資助
（更換電動車），而資助以外，
都有些方式可以幫助增加收入，
例如巴士公司需要安裝很多高速
充電器，為減少充電時間，一定
用高速，不會用中速、慢速，電
動巴士基本上是晚上充電，日間
則可開放充電站，讓其他市民、
的士，其他車輛使用，可以增加

收入。用各種方法協助他們的財
務問題，將對票價影響減到最
少。」他說。
謝展寰坦言，全球缺乏適合在
香港行走的雙層電動巴士型號，
特區政府與巴士公司及車廠商討
後，以香港的規格研發電動巴
士，巴士公司認為技術成熟，承
諾未來幾年逐步更換新能源汽
車。
他認為，電動巴士車價雖較
柴油巴士貴，在十年前比柴油
巴士貴近三倍，但現在貴不足
一倍，加上維修較簡單，可減
低維修成本，燃料費亦可能會
下降。
被問及電動的士的充電問
題，特別是市面有5,000多個電
動車充電器，但只有約1,000個
是高速，謝展寰表示，目前純
電動的士不足10架，未來要支
援3,000架電動的士，需要增加
更多高速充電器。未來兩三
年，政府會加裝幾百個高速充
電器，並透過地契條款優惠，
鼓勵油站加裝充電設施，「的
士站頭、公眾交通運輸交匯點
安裝高速充電器。今年會試驗
第一個招標，將油站轉做充電
站，現有油站希望透過地契優
惠，加裝充電設施。」
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香港文匯報訊（記者 文森）特區政府早前邀請港鐵研究在東
鐵線興建新站白石角車站，爭取於2033年或之前通車。特區政
府運輸及物流局局長林世雄昨日表示，該站不會作上蓋物業發
展，並視乎車站的具體位置於附近一帶用地進行發展，對興建
車站所需時間不會有大影響。港鐵正細化土地發展和車站興建
方案，政府將於明年年中提出建議方案，於2025年就有關發展
用地開展城市規劃的法定程序。
去年的施政報告提出興建東鐵線白石角站，料2033年前落

成。民建聯主席、立法會議員陳克勤昨日在立法會大會上指
出，北環線興建4個站共花11年，但興建白石角一個站卻花11
年，促請政府加快興建，以加強白石角、福田及落馬洲河套地

區的地域連接。
林世雄回應表示，白石角車站工程在現有東鐵線之上增建車

站，必須在不影響現有鐵路安全運作的情況下施工，部分工程
只能於晚上「收車」後進行，可以施工的非行車時段非常有
限，每天只有兩小時，且車站鄰近現有民居，夜間工程須符合
環保法例的要求，以及選擇合適施工方法，以減少對居民的影
響，有一定的挑戰性。
他透露，港鐵正研究前期工程的可行性，並研究採用例如

「組裝合成」建築法及「裝配式設計」，以增加效率及縮短工
期。他表示，白石角站只會承載直接與鐵路運作相關的設施，
不作上蓋物業發展，並視乎車站的具體位置於附近用地進行發
展，對興建車站所需時間不會有大影響。
林世雄表示，港鐵正細化土地發展和車站興建方案，政府在

明年年中提出建議方案，2025年就有關發展用地開展城市規劃
的法定程序。

「北都區」建物流圈 納相關行業進駐
就特區政府前日發表《現代物流發展行動綱領》提出24項建

議行動，包括在「北部都會區」的洪水橋/厦村發展區，預留約
37公頃土地作現代物流展區。林世雄在接受電台訪問時解釋，
選擇在「北部都會區」連接深圳及前海等地的位置建設物流
圈，是為了方便跨境物流。
他表示，特區政府以物流圈形式發展，是希望盡量為業界提

供彈性，因電商、冷鏈等不同業務有不同需要，過往政府在葵
青貨櫃碼頭等港口建設，正正欠缺了彈性。將來的物流圈內，
不會全部位置都用作物流設施發展，亦會包含與物流業務相關
的行業，例如律師行、銀行等，好處是不必如科學園般由一個
單位做管理。

白石角新站不作上蓋物業發展

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵昨
日宣布，綠色專線小巴轉乘優惠將由
本月5日起「加碼」至每程0.5元，覆
蓋全港超過500條綠色專線小巴路線，
優惠將持續至2028年6月。另外，港
鐵早前宣布即日起至明年2月底期間，
早上9時後於指定車站前往羅湖或落馬
洲站可享七折車費優惠，但粉嶺、上
水、紅磡及金鐘站不適用。
港鐵的綠色小巴轉乘優惠於2018年
起推出，為使用八達通的乘客，轉乘
指定綠色專線小巴線或由小巴線轉乘
港鐵時，提供每程優惠最多0.3元，本
月5日起則「加碼」至0.5元。
對港鐵日前公布早上9時後於指定車

站前往羅湖或落馬洲站的七折車費優
惠，民建聯立法會議員劉國勳批評，
「指定車站」未包括粉嶺、上水、紅
磡及金鐘等站，他指出現時由粉嶺或
上水乘港鐵到落馬洲/羅湖站，八達通
票價為25.7元，而大圍到落馬洲/羅湖
站則為32.2元，七折優惠後票價為22.5
元，竟較只乘一站即達深圳的上水站上
車平3.2元；如以太和或大埔墟站計
算，更是較上水站上車平多達6.2元。
他認為港鐵的做法並不合理、沒有
邏輯，造成「短貴長平」的不公平問
題，要求港鐵公開解釋，以及立即將
今次優惠擴至整條東鐵線甚至所有港
鐵車站，以更便利兩地往來。

議員批港鐵新優惠「短貴長平」釀不公

◆「北都區」的洪水橋/厦村發展區，將預留土地作現代物流展
區。圖為洪水橋/厦村新發展區概念圖像。 資料圖片

◆首批約50名輸入勞工於上月30日抵港，並入住建造業
議會負責建造及營運的元朗潭尾宿舍。

香港今年至今最少發生6宗塌招牌或招牌
構件的事故，其中兩宗造成途人受傷

（見表），又發生過多宗舊樓外牆石屎剝落意
外。

善用人工智能 提升執法成效
甯漢豪昨日書面回覆選委會立法會議員陳紹
雄有關樓宇管理的提問時表示，屋宇署正研究
開發「破損招牌診斷系統」，使用備有相機，
以及光學雷達裝置的巡邏車輛，巡視香港各區
域招牌，並透過人工智能技術，分析所收集的
圖像鑑別破損招牌，以提升巡查效果及執法成
效。有關系統已於今年5月完成所有巡邏測
試，屋宇署正在檢討其成效。
香港早前發生過多宗大廈外牆石屎或批盪剝

落事件。截至今年7月，全港仍有約4,800幢
樓宇未遵辦屋宇署發出的強制驗樓通知。甯漢
豪表示，特區政府正多管齊下積極跟進尚未遵
辦的強制驗樓通知，包括繼續聯同市區重建局
向業主提供技術和財政支援，以進行樓宇維
修，並舉辦地區講座等。
為更好保障公眾安全，今年8月開始，屋宇

署在已接獲通知但仍未委聘註冊檢驗人員的樓
宇中，主動揀選有較高潛在風險的樓宇，即
樓齡較高、面向主幹交通道路、過往有樓宇
失修舉報、屬「三無」大廈及樓宇有懸臂式
平板結構的露台/簷篷等，使用無人機協助進
行特別勘察，以便了解其外牆狀況，並在有需
要時安排進行緊急工程，移除鬆脫外牆石屎或
批盪。

無人機拍攝數據可安排緊急工程
她表示，屋宇署以無人機拍攝所得的影像及
數據，可協助判斷樓宇外牆狀況和安排緊急工
程，而拍攝所得的影像及數據亦可轉化為三維
模型，進一步協助該署評估樓宇的安全狀況和
跟進處理工作。同時，署方亦正與香港大學聯

合研發結合無人機、光學雷達科技及人工智能
等技術的創新系統，以更有效及精準勘察及辨
識樓宇外牆破損情況。
甯漢豪透露，業界對利用科技協助樓宇外牆
檢驗工作態度正面。為起帶頭和倡議作用，除
上述與港大的聯合研究外，屋宇署早前亦與創
科公司合作進行試驗計劃，利用機械科技作視
像工具，用以拍攝樓宇外部排水系統的影像，
結合人工智能辨識排水管欠妥之處。
為鼓勵業界更多應用科技以加快驗樓和改

善樓宇管理，屋宇署邀請創新科技署等政府
部門、科技公司及學者於近日舉辦的「樓宇
安全研討會」，與建築業界及物業管理業界進
行交流及分享。
另外，創新科技署營運的創新及科技基金
會向本地企業包括建築及測量公司提供資
助，推動科技應用和培訓人才。
她表示，採用人工智能技術進行樓宇外牆檢
驗仍處於起步階段，屋宇署會繼續留意相關科
技發展和累積實際應用經驗，包括參考其他地
區或國家經驗，為日後制訂相關技術參考指引
作出部署。

◆香港今年發生多宗外牆石屎剝落從高處墜下和塌招牌等事故，危及途人安全。 資料圖片
◆屋宇署已開始以無人機為風險較
高的樓宇外牆進行勘察。 資料圖片

香港今年以來部分塌招牌意外
日期

9月18日

8月22日

8月15日

6月30日

5月7日

1月11日

整理：香港文匯報記者 文森

事件
佐敦白加士街一間雲吞麵店門外懸掛的招牌，早
上10時許突然塌下，幸無人被擊中
深水埗青山道一間冰室當日下午2時許，工人在上
址鞏固一個木製招牌期間，招牌不慎墜地，幸未
有擊中途人或對開等候巴士乘客
尖沙咀海防道一間鐘錶行，晚上7時許門外招牌邊
緣數塊雲石磚脫落墜下，擊中一名女途人，導致
其肩膊、手臂及手背受傷，要送院治理
北角電氣道一間外賣食店離地3米高的的膠招牌，
中午約12時有圓形膠片脫落墜下，擊中一名61歲
女途人，致其頭部及鎖骨受輕傷，需要送院治理
北角書局街一間當舖在紅色暴雨警告信號期間，
下午2時許在大雨滂沱下一個約1.5米乘0.5米招
牌塌下，垂直插落行人路，幸未擊中途人
上環德輔道中長達大廈地下一間找換店，離地4米
高及面積約1.5米乘1.5米招牌，早上8時許有部
分膠片墜下，幸未波及途人


